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在梁思成的书房中，有一副任公先生

手书的李、杜诗句的集联：

清水出芙蓉  天然去雕饰

白鸥没浩荡  万里谁能驯

这是任公先生对儿子的期盼，也是遗

训。他望儿子在做人方面要清清白白，如

出水芙蓉般的纯洁坦荡；对事业如白鸥冲

破万里波涛般的勇猛直前，不顾及个人得

失。我曾久久地沉思在这两句遗训中。

思成走了近40年了，但他几乎每天都

与我同在，我仍能听到他的关心与笑语，

我不断地在解读他。

从我认识他到1966年，对我来说他在

学术上是那么高不可攀。有人问我：“你

对他的‘建筑’，懂得多少?”是啊，对

他的建筑我什么都不懂。但他懂得生活，

他懂得关心人，他懂得尊重人，这就够

了。我不认为所有的妻子都要懂得丈夫的

专业。

在20世纪30-40年代，他和学社的同

仁们“读万卷书，行万里路”去寻找我国

仅存的一些古建筑，对它们进行调查测

绘，“筚路蓝缕，以启山林”。那是老一

辈古建工作者艰苦创业的时代。

1966年“文化大革命”，那个令人听

了都会战栗的时代，不管什么人，不管你

是怎么想的，不管人们怎样躲避，你都被

迫推上台来亮一亮相，我也从恐怖到悲痛

到冷静。

我看清了人们，也认清了自己，但是

更令我感到幸福的是我看到了思成的灵

魂，看到了我所从未认识到的他那和蔼可

亲的另一面——严肃与理性。不管当时群

众用什么语言来谩骂，来批斗，他都没有

动怒。他用来衡量自己的是对祖国的忠诚

与对民族文化的热爱。

我被他身上那股顽强、内在的精神力

量，那种诚恳、那种灵魂的坦白所感动。

爱情并非只向对方索取，爱情还包含着给

予，给予也是一种幸福。在那充满专政、

暴力、恐怖的气氛下，我突然感到心灵深

处的平静。尽管我仍然是那个“反动权

威”的老婆，尽管我们已经坠入社会的

底层，但是这一段生活的经历却是我的一

笔财富，是无价的财富，它不是你想要就

能得到的。

这个时候来向他做外调的人越来越

与 君 同 在
——纪念梁思成先生诞辰110周年

○林  洙（教）
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多，这些人有一个共同点，就是希望得到

他们所调查对像的毁灭性的材料。有时他

们甚至挑拨性地启发他怎样写材料。思成

的态度不管过去与对方有什么恩怨永远是

实事求是的。

我想我也许是比任何人都更能感受到

他人品中的善良与正直。他做到了“清水

出芙蓉，天然去雕饰”。

50年代初“梁陈方案”被否定了，

“民族形式”被批判了，为保护北京的古

建，保护北京的总体环境，他和北京市领

导人吵得不可开交。我在他身上看到“万

里谁能驯”的精神。后来渐渐看不到了，

似乎真的成了“党的驯服工具”。为什

么?我找不到答案，后来我从他的笔记中

找到了。

自1949—1966年他记了近70本笔记，

“文革”期间曾被抄走，又发还但已不

全。这些笔记只是一次次会议的记录，某

年某月开了什么会，讨论什么问题。哪些

人与会，每个人发言的内容是什么。唯独

没有他自己的看法。

除此之外，在1949—1966这17年间，

他以政协常委的身份、人大常委的身份、

科学家的身份……出席了无数次国家领导

人的报告会，上至总理、国家各部委的

首脑、各界的政要，下至清华的校长、书

记。有关这类会议的记录约占他笔记的

60%～70％。报告内容绝大多数都是讲述

从1949年以来我国在政治、经济、文化、

外交……各条战线上取得的胜利与成就。在

这日积月累长期的教育下，他深切感受到祖

国正蒸蒸日上，越来越富强。祖国的富强与

壮大，正是他前半生所梦寐以求的。这一个

接一个的报告，促使他相信共产党的领导是

正确的，促使他相信没有共产党就没有新中

国。在他心目中共产党就等于祖国，但是从

他从事的专业的角度来看又感到不是完全和

党协调。

在1949年初，他为保护北京这个古老

的历史文化名城所做的种种努力都失败

了。虽然当时以“对苏联专家分庭抗理”

为由，不允许再争辩。但是他隐隐约约地

感到自己和领导之间存在分歧。到了60年

代初他终于对他的学生说出了心里话：

“我至今仍认为‘梁陈方案’是正确的，

只是在个别小问题上还可以改进。但是我

不愿意你们再去坚持我的主张，这样做对

你们没有好处。”

1952年在全面学苏号召下，把他制定

的教学计划推翻了。1955年在全国范围内

开展了对以梁思成为代表的资产阶级唯美

主义的复古主义建筑思想批判。尽管如

此，他对共产党的领导没有失去信心。但

他模模糊糊地感觉到虽然自己在组织上入

了党，但仍处于一个资产阶级学者的地

位。他认为这是因为他长期受资产阶级教

育造成的。他决心要努力学习马列主义，

改造自己的思想。

1966年的“文化大革命”，全面否定了

梁思成的北京城墙规划方案
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他的学术思想。作为一名学者，学术思想

的全盘否定，就等于宣判死刑。他苦苦地

在他的学术思想中挣扎着。 后他发出了

“如果再让我从头学一遍建筑，也许我还

是会得出这样的结论”的哀叹。他第一次

对自己失去了信心，失去了前进的动力，

失去了改造思想的希望，失去了欢乐。

1972年思成去世后，我时时刻刻都在

思考他一生的功过，他的那些古建调查报

告是我们继续研究古建筑所必不可少的依

据。1966年中华书局曾有再版他过去的学

术著作的计划，但因“文革”而未实现，

直到他去世“文革”尚未结束。我也就只

能等待。直到“四人帮”倒台以后，邓小

平副总理复出，我才给邓副总理写了一封

信，主要内容有以下两点：一、要求修改

《辞海》中梁思成的条目。因为《辞海》

中梁思成的条目是“四人帮”把持下的清

华党委定的，还是一个反动权威的形象。

我要求对他以实事求是的评价。二、整理

出版梁思成遗著。邓副总理很快将我的信

批给有关单位。《梁思成文集》编委会成

立了。那时人们的思想还没有从极左思潮

中解放出来，编委会成员也是小心翼翼地

斟酌文集的内容。但终究还是选入了梁思

成的主要古建调查报告，及《清式营造则

例》，宋《营造法式注释》和英文的《图

像中国建筑史》三本专著。这项工作从70

年代末开始，1982年《梁思成文集》第一

集出版，一直到1986年第四集出版，历经

四年才出齐了《梁思成文集》四集，及

《清式营造则例》等三本专著。除了邀请

一些专家负责校稿外，我的工作主要是选

配文集中所有的图片。这是一个有能力的

人不愿干、没能力的人干不了的累活。面

临上千张的插图，我只能安下心来一点一

点地校对查找，这时思成常常说的“笨人

下笨功夫”的话，又回响在耳边。

对古建筑来说我做了多年的资料工

作，虽然还有很多困难，但尚能完成任

务。 困难的是为《中国雕塑史》配图，

雕塑史是1930年他在东北大学时讲课的提

纲，只有文字，没有图片。那时候他本人

还没有去过云冈及龙门，所以文中所举的

例子主要来自外国学者的著述。天哪!我

到哪里去找这些图片呢?我想起他的好友

费正清夫妇，于是写信给费慰梅，告诉她

我碰到的困难，慰梅很快就寄来了我需要

的美国博物馆馆藏的图片。但是更多的图

只注明见(OXX图)，这个“O”又是一本

什么书呢？ 主要的是我对雕塑完全不

懂，我终日反复读着他的文稿，一筹莫

展。一天在字里行间看到Oswald一字，

梁思成与林洙1962年摄于清华大学12公寓
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我断定……O”书必定是Oswald的简写，

我兴冲冲地跑到中央美院的图书馆，但没

有查到我要的书。我想北京图书馆可谓国

内 大的图书馆了，但查了两天仍是一无

所获。 后我跑到北京大学图书馆的咨询

部求救。我很难为情地向一位老先生说明

我的来意，告诉他我要找的书是外国著者

写的，但我不知道书名，只知道作者姓名

打头的字母是“O”，书很厚，因为它的

插图多到了几百号，内容是有关雕塑的。

感谢上帝!这位老先生居然很快就查到

Oswald  Siren的名字并告诉我说著者的中

译名叫奥斯瓦尔德•喜龙仁，该书叫《中

国雕塑》，分上、中、下三大册。他很快

就从善本书库中将书调出。我对照书稿写

的内容一看，果然不错。真是喜从天降。

那个时候我只知道感谢这位老先生，但还

没认识到这正是图书工作者的高尚之处，

正是他们几十年勤勤恳恳的工作积累下来

丰富的知识和经验，才能轻而易举地帮助

读者解决难题。梁思庄(曾任北大图书馆

馆长)的女儿吴荔明曾这样评论她的母亲

说：“她一生留下的文章不多，但许多专

家教授们的著作和学生们的论文中，都包

含了她的大量心血和辛勤劳动”。

我还要特别感谢四位不知姓名的朋

友。《梁思成文集》中多处提到云冈及龙

门的塑像，但我那时还没有去过云冈、龙

门，对文中的描写真是丈二和尚摸不着头

脑。于是我只好给当时的云冈及龙门石窟

管理处各写了一封信，把我的要求告诉他

们。很快我收到了他们拍摄的清晰而精美

的图片。其他还有南京栖霞寺塔基础上的

八相图，及甪直保圣寺唐代的罗汉像(后

经鉴定为宋塑)，也都是素不相识的朋友

帮我拍摄的。现在回想这都是三十多年前

的事了，尽管当时人们的生活并不富裕，

但没有一个朋友肯收我一分钱。

《图像中国建筑史》的出版更是感

人，费慰梅为此书在美国出版，付出了极

大的努力，并两次从波士顿飞到北京与我

商讨出版事宜。在出版过程中，我与慰梅

书信不断，而且我只能用中文给她写信，

她只能用英文给我回信，我们各在大洋彼

岸，抱着英汉和汉英字典交换意见。该书

出版后我又陪慰梅沿着思成当年的调查路

线到正定、大同、应县、五台山及河南等

地参观当年思成考察过的古建筑。当时旅

游业还没有开展，所以我们每到一处都受

到当地外办的招待。1987年我又应她邀请

去波士顿做客，访问了思成的母校哈佛及

宾夕法尼亚大学。还去了耶鲁大学，思成

1946年曾以访问学者的身份在那儿讲授过

“中国艺术史”。我希望能在耶鲁找到他

当年讲授“中国雕塑史”时的讲稿，但是

除了当年用的幻灯片外，找不到一点文字

的记录。耶鲁大学的巫敬旅教授还热心地

特意找到当年思成在此讲学时住的客房，

请我去住了一夜。

为了纪念梁思成诞辰100周年，清华

大学与建工出版社决定出版《梁思成全

集》，于是我从1997年开始重新整理思成

的文稿，这是思成去世后我第二次通读他

的作品。在各界人士的努力下，《梁思成

全集》九卷顺利出版。但这九卷中缺少

了两篇重要文章，一是《山西应县佛宫

寺辽释迦木塔》，另一篇是《半个人的

世界》。《半个人的世界》是他(1946—

1947年)赴美考察建筑教育后回来做的一

个有关教育的讲话。虽是一篇短文，但却
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简单扼要地反映了他理工与人文相结合的

教育思想。

《应县木塔》是他1933年与莫宗江同

去应县测绘的，1935年又去补测了一次，

因结构复杂，直到1936年才完成，但送印

刷厂后因抗日战争而未能出版，稿子也丢

失了。应县木塔是世界上木结构建筑中 高

的一座构筑物，其重要性可想而知。这也是

《梁思成全集》九卷中一个极大的遗憾。

2006年中国文物研究中心为了鉴定梁

思成一份文稿的真伪，请我去辨认。我前

去一看，大吃一惊，原来竟是《应县木

塔》的誊写稿，虽不是梁的亲笔，但我断

定这就是当年送印刷厂的那份稿子，由于

战争，印刷厂在关闭时已把稿子退回营造

学社(当时梁已去后方)。但是随文稿送

去的60多张插图及100多张照片却不知去

向，在我的一再请求下，文物中心在资料

室找到了30多张插图，几经周折在国家文

物局单霁翔局长过问下，终于得到了图稿

的复印件，但只有30张。缺失的部分，只

能用梁莫二人当年的原始测稿来补充，但

由于测稿在抗战期间被污水泡过，字迹难

以辨认。我带着这些图往返于清华与中国

图片社之间。在图片社诸多专家的努力

下，凭借专家们丰富的经验，通过不断耐

心的试验，终于使图纸得以辨认，我永远

感谢中国图片社的专家们，他们为保护我

国的民族文化，做出了贡献。此后在建工

出版社刘爱灵女士的努力下，又补充了部

分内容连同《应县木塔》一并收入，《梁

思成全集》第十卷在2007年出版。

与此同，时我又整理出版了梁思成未

完成的《清工部工程做法则例图解》。工

程做法则例全书共七十四卷，前二十七卷

为二十七种不同建筑物的做法及尺寸的记

述。卷二十八至四十为斗拱的做法。四十

卷以下为门窗、石做、土做及工料之估

算，等等。梁思成将四十卷以前的做法则

例用现代科学的绘图法绘制出草图来，在

绘正式墨线图时，他还在不断地研究清式

做法，并把墨线图中发现的问题用铅笔标

在图上准备修改。由于战争爆发没有 后

完成，在出全集时，因为该书没有 后完

稿所以未收入。但我考虑到这是耗费了梁

思成多年精力的一项重要研究成果，虽没

有 后成书，但对研究清式做法仍极有参

考价值，应整理出版。1945年营造学社解

散时，也有部分图纸没有完成。这部分图

多数是四川地区的建筑，对研究四川的传

统建筑是宝贵的材料，因此我也把这些材

料逐步整理出来。在全集十卷出版后又出

版了《清工部工程做法则例图解》，《未

完成的测绘图》等。

在完成了以上工作之后，日夜困扰我

的就是怎样实现他写《中国雕塑史》的夙

愿了。他对雕塑有深入的研究和独到的见

解，但是他没有来得及将“这些知识毫无

保留地奉献给他的学生”。我不停地翻阅

他的著述中有关雕塑的描绘，从云冈早期

面貌无精神的巨大佛像，到后期表现出慈

祥、微笑的胁侍。龙门那身材苗条的小佛

及至龙门的大卢舍那像，先生描写他绝对

沉静的坐姿，面部表现出一种内神均平无

倚之境界，是宗教信仰的结晶品。大同薄

迦教藏殿中那合掌露齿微笑的胁侍是极难

见到的。直到四川大足的大量雕塑。我越

看越体会到这些内容太丰富了，可惜他没能

把他思想里这些美好的东西写出来，这是一

个多么大的损失。不过我想如果能把他所
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有的文章中有关雕塑的论述整理出来，也

许对读者会有些许帮助。2009年我终于把有

关雕塑的图文整理完毕，这是我为思成做的

后一本书了。我感到十分轻松，但也十分

惆怅，仿佛我又在和他告别。

2009年中国科学院准备为我国20世纪

卓有贡献的科学家出一套小传，每位传主

只限一万两千字。这个任务又落到我的头

上。为科学家写传我可连想都没想过，

何况要浓缩在一万两千字内。我不能泛泛

地谈他是个建筑学家，这谁都知道。也不

能泛泛地说说他办了两个建筑系……。我

必须回答他是怎样成为一个建筑史学家

的，他是什么时候读懂了《营造法式》这

本“天书”的。他的城市规划理论及建筑

教育思想有什么特色?他为什么能成为古

建保护的先驱？这一系列的问题我必须回

答。于是我又第三次通读了他的著作，我

又走进他的世界与他同在。仅仅读他本人

的作品还不够，我还要学习其他学者对他

的评论，这里陈志华、赖德麟的论述帮我

深入了解了他的学术思想，但更重要的是

不断地与王军就各种问题相互切磋。

这时，他作为一个真正伟大的学者的

形像，才实实在在而真切地矗立在我面前。

当他第一次调查独乐寺时，他已开始

注意到一些构造做法与明清建筑的不同。

在调查正定隆兴寺转轮藏殿及摩尼殿的构

造时，引起他极大的注意。据日本学者的

考证，认为转轮藏殿是明清建筑，但是梁

思成经过对转轮藏的仔细研究，将它斗拱

的构造与宋《法式》中斗拱的构造做了反

复的比较，认为转轮藏殿应建于元以前。

后经过考证，果然是辽代建筑。摩尼殿虽

然没有文献记载，但他从摩尼殿四面出抱

厦的做法肯定它是宋代建筑。为什么他能

准确地判断古建的建筑年代，这与他经常

研究各时代的书法、绘画、雕塑、陶瓷器

皿有密切的关系，这些艺术作品中包含着

各时代的信息。所以他常说调查古建筑要

有敏锐的时代感。

过去我读他的调查报告，注意力往往

集中在每座古建筑的平立剖面图，及细部

斗拱等。这次我再读大同古建调查报告，

看到了他治学的内在精神，严谨及一丝

不苟的科学态度。他把独乐寺、广济寺、

隆兴寺及大同上下华严寺、善化寺……这

批宋辽时期的建筑，从整体到细部反复地

做了详尽的分析比较。当时佛光寺大殿尚

未发现，他只能借鉴敦煌壁画及日本奈良

唐招提寺金堂等古建来了解唐代古建的做

法。往下至明清的官式建筑中还能看到宋

辽时期的手法。他的《大同古建调查报

告》长达22万字，通过这份报告，可以看

出他已吃透了宋辽时期的建筑并已读懂了

《营造法式》这本“天书”。经过对云冈

石窟的调查，他又从散落在个别石窟中的

建筑构件——屋顶、斗拱、阑额、柱、栏

杆、踏步、藻井等零星构件中得出了：中

国建筑在两千年前，已形成了结构上的独

立性，并一直保持下来形成了中国建筑的

特点。为什么梁思成能这么快地得出这个

结论，因为他对西方建筑史下过功夫，所

以能对东西方的建筑体系格外敏感。我认

为在1933年通过古建、石窟的调查，他已

基本理清了我国建筑的历史源流及发展脉

络，但他没有急于成书，还要通过更多的

古建调查来验证他的推断。

1937年发现了唐代建筑佛光寺。抗日

战争后又对西南地区的古建做了较全面的
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调查，四川的汉阙及大量的唐宋摩崖雕刻

更填补了唐代建筑实物之不足，也证实了

他对中国建筑发展的观点。

1942年，他开始动手撰写中国建筑史

及《营造法式注释》。我终于明白了，他

之所以会成为《中国建筑史》的第一撰稿

人，正是因为他研究方法的正确，刻苦的

钻研，对东西方建筑的谙熟，及对广泛外

围知识的掌握，再加上个人的智慧。

1946年，他赴美考察、讲学，回来后

创办了清华大学建筑系。他没有照搬美国

的教学大纲，而是从一个历史学家的角度

对建筑科学研究对象的全面认识及建筑学

科发展方向的把握，对传统建筑教育的课

程作了全面的取舍、增设。这是他作为一

个教育家的成功之处，也使他的建筑思想

明显超越大多数同辈建筑家。同样基于历

史学家的角度，对北京市的规划、对古建

保护乃至对全人类的宝贵遗产的保护作出

了卓越的贡献。

没有想到，对他的认识，对我 亲近

的人的认识竟长达几十年。几十年的努力

我才终于读懂了他。

2010年6月于清华园

中国科学院院士，原化学工业部副总

工程师兼技术委员会副主任、中国科学院

化学部副主任陈冠荣，因病于2010年12月

31日在北京逝世，享年95岁。

陈冠荣学长1915年12月5日生于湖北

武汉，籍贯上海。1936年毕业于清华大学

化学系。1948年获美国卡内基理工学院化

学工程硕士学位。1956年加入中国共产

党。曾任化工部副总工程师兼技术委员

会副主任、常委。1980年当选为中国科

学院院士。中国共产党第十二、十四次

全国代表大会代表，第三届全国人民代表

大会代表。

陈冠荣学长是新中国化工设计事业的

奠基人之一，领导设计了数十套化工生产

装置，其中有不少是国内首次建设、带有

试验性质的；他参与了有关发展我国化

学工业的各项重大决策，明确提出“国产

化三步曲”的设想，组织制订和推行化工

新技术开发管理工作制度，对科研成果顺

利转化为现实生产力，促进化工技术进

步，发挥了重大作用。他先后担任中国化

工学会理事、副理事长，《化工学报》副

主编，《中国大百科全书•化工卷》副主

编，《化工百科全书》主编，为整理、总

结、普及化学理论与化学工业知识，作出

了杰出的贡献。

1936级老学长陈冠荣院士逝世


